

Universidad Penquista

LUIS LOPEZ, EX PRESIDENTE DE CEUC:

"Se Legalizará la Politiquería En la Universidad"

Tiene 25 años y estudia Ingeniería Comercial. El año pasado perdió tres ramos por dedicarse a actividades estudiantiles como presidente del Centro de Alumnos de la Universidad de Concepción. Hace unas semanas hizo declaraciones públicas: "El Rector no está informado", que podrían haberle hecho caer en sanción dentro del reglamento disciplinario del Rector Clericus.

—¿Lo sancionaron?

—"No. El Rector me llamó a su oficina."

—¿Y hubo reto?

—"No. Yo no lo consideraría así. Dirla que fue una conversación."

—¿Por qué se opone a la organización estudiantil a través de la libre afiliación?

—"Porque el término está mal empleado. Se puede decir que el organismo estudiantil que existía el año pasado también tenía libre afiliación porque no obligaba a los estudiantes a pertenecer a él."

—¿Sí, pero hay un problema de representatividad. El CEUC aparecía representando a todo el alumnado. Una asociación gremial solo representará a quienes estén afiliados a ella.

—"Bueno, fue por eso que nosotros pedimos el sistema de votación indirecta. Precisamente para que todos los estudiantes estuvieran representados en una cúpula directiva que comunicaba a todo el alumnado con el Rector."

"Legalizar a los Políticos"

—¿Cuál es su crítica de fondo contra la libre afiliación?

—"Yo no quiero que vuelva a entrar de nuevo la politiquería en la Universidad. No quiero que vuelvan los mismos grupos de antes a hacer antagonismo, a hacer demagogias porque lo único que consiguen es dividir al estudiantado. Esos grupos existen y con el sistema de libre afiliación lo que se va a hacer es legalizarlos."

—¿Por qué?

—"Porque nadie va a poder impedir que, por ejemplo, dentro de un determinado Club de Ajedrez, se junte una cierta cantidad de gente con un determinado pensamiento. O que en el Club de Aeromodellismo se esté juntando otra gente."

—¿Pero cuál es el problema en que veinte personas políticamente afines se reúnan, si el objetivo es jugar ajedrez?

—"Es que, como son veinte y tienen las mismas ideas, pueden hacer perfectamente otra cosa. Y les van a tener que prestar salas y, van a tener reconocimiento legal dentro de la Universidad."

—Pero el reglamento les exige que realicen el objetivo para el cual se constituyeron. Sólo así los acepta la Universidad...

—"Ya. ¿Y quién va que eso se cumpla? Se tiene calculado que se van a formar alrededor de doscientos grupos dentro de la Universidad. ¿Quién va a fiscalizar a todos esos grupos? ¿Quién va a fiscalizar todas esas reuniones?"

"Caldo de Cultivo"

—¿Su temor es que se desate la politiquería especialmente aquí, en la Universidad de Concepción?

—"Sí, porque aquí, especialmente, se nota que existen grupos de izquierda. No muchos, pero digamos que los llamados grupos culturales son, en el fondo, grupos políticos. Son personas de la misma ideología que se reúnen a hacer folklore-protesta, que van a la Parroquia Universitaria, que están contra el Gobierno, contra el sistema. Si a esos grupos nosotros pudimos detenerlos cuando estábamos dentro del Centro de Estudiantes, creo que ahora lle-

gó el momento en que van a poder legalizarse. Primero, acotándose entre sí y, luego, cuando ya estén reconocidos, van a tratar de hacer una asociación en una Facultad cualquiera y van a tratar de pedir votación en masa para ganar esa Facultad. O sea, yo creo que el sistema de libre afiliación es bueno, pero cuando las personas que están actuando también son sanas."

—¿Hasta dónde reconoce el derecho de algunos estudiantes de no tener ideas acordes con el Gobierno?

—"Yo puedo conversar con ellos. En ese sentido no soy cerrado. Podemos conversar, tomar un café juntos, tratar de convencernos. Pero a ellos no les basta con tener sus ideas guardadas o intercambiarlas con otras personas, sino que empiezan a comunicar hacia afuera, empiezan a hacer caldo de cultivo de ciertas situaciones, que si se despidió al profesor "Equis", que si esto o lo otro. Aprovechan todo para llevar a la gente hacia el lado en que ellos están."

Federación Única

—¿La Federación Única con votación indirecta levanta efectivamente el riesgo de esa politización?

—"Dentro de los estatutos que nosotros le entregamos al rector, mencionábamos ciertas reglas del juego que no están consideradas dentro del sistema de libre afiliación. Una de ellas es que el dirigente estudiantil no podía hacer política, no podía hacer proselitismo, concurrir a manifestaciones. En caso contrario, debía dejar automáticamente vacante su cargo."

—¿Y por qué no puede pasar lo mismo en el caso de la asociación libre?

—"No está reglamentado. Se ha hablado de un mínimo de 15 personas y de las Reglas de Robert. Pero yo encuentro que no existe una ley que les diga: "Ustedes tienen que registrarse por esto, esto y esto. Y como es la universidad aquí en Concepción, es muy fácil que pueda renacer la politiquería."

—El rector dice que algunos prefieren el sistema de la votación indirecta porque favorece a un determinado grupo...

—"Mira, uno se juega por el Gobierno, uno se juega por la persona que representa al Gobierno, que es el general Pinochet. Eso de los grupos es algo que está fuera de todo lo que compete al ámbito estudiantil. Lo que pasa es que no creen que uno está defendiendo una posición estudiantil, sino una posición política. Es lo mismo que si yo acusara al rector de estar defendiendo a otro determinado grupo también..."

Participación

—Más allá del problema político, ¿persiste también en la federación única, con votación indirecta, permite una mejor participación de los estudiantes?

—"Creo que sí, porque el estudiante va a elegir sus dirigentes y, por lo tanto, se va a sentir más representado por lo que ellos hagan o por lo que ellos digan."

—Los asociados por libre afiliación se deben sentir igual...

—"Claro, pero una asociación grande, ¿a cuántos podrá representar? ¿A 200 personas? No es lo mismo que una directiva que representa a 13 mil."

—¿Qué significaba el ser un dirigente designado?

—"En el fondo, el designado se dedicaba a dos cosas: la fiesta de recepción de los mechesos y los juegos florales"

—¿Y eso es participación estudiantil?

—"No. Y por eso traté de cambiar el sistema cuando asumí a fines del año pasado, en septiembre. Dije que nosotros estábamos para pelear por el estudiantado y no para hacer fiestas. Por eso nos dedicamos a la parte bienestar

y a la parte académica. Nos estábamos organizando para lanzar este año algo en forma. Creamos una clínica jurídica, donde los estudiantes de los últimos años de Derecho solucionaban problemas a los alumnos. Estábamos formando una comisión que se iba a encargar de presentar a la autoridad todos los problemas planteados por los presidentes de Centros. En la parte bienestar teníamos todo ideado, hasta los planos de una sala-cuana que íbamos a crear"

—Pero no eran designados por los estudiantes...

—"Pero era importante porque empezamos a ganar la propia representatividad con las cosas que hacíamos. El alumnado empezaba a darse cuenta de que lo estábamos trabajando y ya no te miran como un apitulado que está en primera fila cuando se hace la semana mechona."

—En el caso de ustedes no se habla concretado la designación por parte del Rector.

—"Bueno, ahora se puede usar eso como arma para atacarnos, pero sin embargo, el año pasado el Rector trabajó con nosotros."

—¿Hubo reacción al quitarles la personería jurídica? El Rector dice que la Universidad es una taza de leche.

—"Claro, porque si él va a un grupo de estudiantes y les pregunta, ellos les contestan que todo está bien o se quedan callados..."

—¿Por qué?

—"Yo creo que es miedo a emitir una opinión, porque yo he estado recibiendo apoyo. Si me hablan de representatividad, es cierto que el año pasado no era representativo y muy poca gente me conocía. Recién con el proyecto de sala cuana que empezó a salir en el diario, la gente empezó a informarse. Pero ahora se acercan estudiantes para decirme: muy bien lo que estás haciendo. Te apoyamos..."



Luis López, ex presidente del Centro de Alumnos de la Universidad de Concepción

El 70% no Participa

—¿Diría que la mayor parte de la gente en la Universidad de Concepción

tiene una idea definida frente a estos problemas?

—"No. Pienso que un 70% es gente que sólo quiere venir a estudiar, sacar

un título y no le preocupa el bienestar estudiantil o, si le preocupa, piensan que debe haber gente que haga eso, pero no ellos porque no tienen tiempo"

—¿Y qué piensa de esa actitud?

—"Me parece mal. Por último, yo tengo una vocación de servicio. Siempre, aun cuando salga de la universidad, voy a estar metido en organizaciones que están peleando por diferentes cosas."

—¿Hay un 70% que no participa. ¿Qué pasa con el resto?

—"Un 20% es politizado de izquierda y un 10% es la gente que trata de hacer cosas sin política, el que organiza, el que se preocupa del bienestar estudiantil, de fomentar el deporte."

Formar Asociaciones

—Las reglas del juego ya están dadas por el Rector. El sistema es la libre afiliación. ¿Qué piensa hacer al respecto?

—"Bueno, formar una asociación, no más, y por ese sistema pelear por los problemas de los estudiantes de la Escuela de Economía. De partida, yo no la voy a formar, pero puedo ayudar a organizarla. De hecho, ya se está haciendo. También se están formando una en Derecho y otra en Ingeniería."

—¿Sabe de grupos de izquierda que también hayan pensado formar asociaciones?

—"Hasta el momento, que yo sepa, no. Pero en la Facultad de Ingeniería va a haber problemas. Ahí se está formando una asociación gremial creo que se va a llamar "Asociación Única de Estudiantes de Ingeniería". Tengo entendido que los grupos culturales que existen ahí y que son izquierdistas se han unido a esta asociación y están pidiendo que la votación sea masiva"

—Pero si las directivas elegidas empiezan a hacer manejo político, los afiliados pueden retirarse. Disminuye la representatividad. ¿No encuentra positivo que, para que una organización estudiantil realmente sea fuerte, los alumnos tengan que unirse al margen de sus ideologías?

—"Eso lo encuentro bueno. La asociación es muy buena para la gente que no quiere hacer política. En el principio de las asociaciones estoy de acuerdo. Pero no creo que vaya a funcionar en la práctica"